

Como en Segob, Osorio Chong dejó en Hidalgo tareas a medias: más violencia, deuda, pobreza...

Por Dulce Olvera

El Secretario de Gobernación Miguel Ángel Osorio Chong gobernó Hidalgo de abril de 2005 a marzo de 2011. En su último informe de gestión aseguró haber “hecho historia”. La hizo. Endeudó a su estado natal con mil 500 millones de pesos para adquirir terrenos para la refinería Bicentenario que finalmente se canceló por irrentabilidad. El abogado priista presumió haber mejorado la entidad. Pero cifras relevan que los robos y las violaciones aumentaron y, además, se ubicó como el noveno estado con mayor pobreza y con alto rezago social.

Ciudad de México, 7 de mayo (SinEmbargo).- El Secretario de Gobernación Miguel Ángel Osorio Chong, el posible candidato priista a la Presidencia, se endeudó con mil 500 millones de pesos sin que se construyera la Refinería Bicentenario y no frenó el incremento de la pobreza en Hidalgo, estado donde nació y gobernó del 1 de abril de 2005 al 31 de marzo de 2011, de acuerdo con cifras oficiales. Ahora, a nivel nacional, tampoco ha combatido la inseguridad, que es por Ley la responsabilidad que asumió el 1 de diciembre de 2012.

Durante sus seis años de gestión en Hidalgo, aumentaron los robos y las violaciones reportadas al Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, pero en su último Informe de Gobierno aseguró haber “hecho historia”. Además, Hidalgo se ubicó dentro de las diez entidades con mayor pobreza en el país, principalmente en los municipios de Yahualica, Xochiatipan, Tepehuacán de Guerrero, Calnali y Huehuetla, al norte de la entidad.

En ese panorama, la entidad se endeudó por mil 500 millones de pesos –el 40 por ciento de su deuda total– para comprar terrenos donde se construiría la fallida refinería Bicentenario. Solo se levantó una barda y el proyecto se canceló “por irrentabilidad”, justificó el Gobierno federal.

En septiembre de 2016, a título personal y sin logo gubernamental, dijo en un spot que México es la razón para trabajar juntos. Durante una comparecencia ante la Cámara de Diputados, el ex Presidente del Comité Directivo Estatal de Hidalgo del PRI negó que tuviera aspiraciones presidenciales ni que estuviera arrancando una campaña. Este viernes, el Instituto Nacional Electoral informó que indaga si los anuncios fueron pagados con recursos públicos o privados.

El jueves pasado, mientras hubo bloqueos y fuerzas armadas y presuntos ladrones de combustible se enfrentaban en Puebla, lo que causó diez muertes, heridos y detenidos, el encargado de la seguridad interior del país comía un taco de barbacoa en la inauguración de la Quinta Expo de los Pueblos Indígenas en la Ciudad de México.

El jueves, mientras continuaban los enfrentamientos y balaceras en Reynosa, Tamaulipas, que desde el martes ya suman 12 muertos, una serie de bloqueos y alertas a la ciudadanía, Osorio Chong declaraba “no saben ustedes la delicia de barbacoa que estoy comiendo, un producto muy típico de mi estado”.

En Hidalgo, su estado, se registraron 2 mil 358 homicidios durante su gestión, periodo a la par de los primeros años de la guerra contra el narcotráfico que estalló en 2006, de acuerdo con datos del Secretariado Ejecutivo. La cifra de asesinatos se mantuvo en un promedio anual de alrededor de 400.

Durante sus seis años de administración también se reportaron 60 mil 642 robos y 2 mil 050 violaciones, las cuales aumentaron.

Al cierre de su gobierno, expuso que “en el recuento de estos seis años, debemos sentirnos muy orgullosos de lo que hemos logrado”. En su último informe aseguró haber mejorado Hidalgo.

Sin embargo, en 2008, 2009 y 2010 las denuncias en Hidalgo por delitos de fuero común por cada 100 mil habitantes superaron la media nacional, y en 2009 y 2010 también las violaciones.

“Es penosamente negativo el dato sobre violación en el estado de Hidalgo. En los últimos trece años rebasa la media nacional siete veces y la rebasa por mucho en el 2010. Consideremos que estos son datos de porcentajes por cada 100 mil habitantes. En total, en el año 2010 se registraron 496 casos de violación, más de uno diario”, destacó el texto “Indicadores sobre seguridad y justicia en el Estado de Hidalgo” de la Universidad Autónoma de Hidalgo.

Esta semana, el titular de la Segob explicó que el aumento de la violencia este año se relaciona con la “debilidad” de las policías locales y con la ausencia de un marco legal. El Observatorio Nacional Ciudadano, que presentó resultados de incidencia delictiva en marzo, lo atribuye a la corrupción y a que no se “golpea” a los recursos económicos de los grupos delictivos.

HIDALGO: POBRE Y CON REZAGO SOCIAL

En datos económicos la gestión del priista Miguel Ángel Osorio Chong tampoco destacó en cuanto a reducción de pobreza, carencias y rezago social, revelan los números, pese a que el Producto Interno Bruto de Hidalgo aumentó 38 mil 279 millones de pesos en el periodo de 2003 a 2011, con una tasa de crecimiento promedio anual de 2.7 por ciento, superior a la nacional que fue de 2.6 por ciento.

Hidalgo, con respecto a las otras entidades, ocupó el lugar noveno tanto en porcentaje de población en pobreza como en pobreza extrema.

En 2010, del total de la población que habitaba en el estado, 54.9 por ciento se encontraba en situación de pobreza, lo que representó 1 millón 468 mil 263 personas, 42 mil 984 más que en 2008, documentó el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social.

Asimismo, 13.5 por ciento se encontraba en situación de pobreza extrema, esto es, 360 mil 799 hidalguenses. Respecto a los que no pudieron satisfacer alguna necesidad [alimento, salud, educación, vivienda] pese a su ingreso, la población vulnerable por carencia social fue de 28.1, lo que equivale a 752 mil 402 personas.

Pese a esto, el Coeficiente de Gini para este estado se redujo de 0.492 en 2008 a 0.465 en 2010, su penúltimo año de gobierno. Esto significa que en 2010, a nivel nacional, Hidalgo se encontraba dentro de los 10 estados con menor desigualdad en la distribución del ingreso.

Pero existe. Los municipios con más desigualdad en la distribución del ingreso son San Bartolo Tutotepec, Huejutla de Reyes, Cardonal, Atlapexco y Mineral de la Reforma, de acuerdo con Coneval.

Sin embargo, Hidalgo se encontró dentro de las ocho entidades federativas que del primer trimestre de 2005 y hasta el segundo trimestre de 2012 tuvieron un incremento en el valor del ITLP entre el 5 y el 15 por ciento, el cual mide las personas que no pueden adquirir la canasta básica con su ingreso laboral.

Además, de acuerdo con las estimaciones de 2010, el grado de rezago social del estado es alto.

Hidalgo se encontraba en el lugar séptimo a nivel nacional respecto de las 32 entidades federativas, por arriba de San Luis Potosí y por debajo de Michoacán. Aunque de 2005 a 2010, el periodo de Osorio Chong, bajaron los indicadores de analfabetismo y carencia de acceso a salud y servicios básicos de vivienda. Durante su mandato implementó un programa de nutrición y otro integral alimentario, que en la última medición redujo el nivel de desnutrición en zonas de alta marginación.

En cuanto a la deuda, en 2010 **la calificadora Standard and Poor's** alertó que Hidalgo tenía poco margen para contraer más deuda pública a raíz del crédito por mil 500 millones de pesos que requirió para comprar las 700 hectáreas de los terrenos que serían destinados a la refinería Bicentenario, la cual finalmente no se construyó. Procesaría 250 mil barriles diarios y costaría 12 mil millones de dólares. Solo se construyó una barda.

Osorio Chong recibió una deuda por 2 mil 549 millones de pesos, de acuerdo con la Secretaría de Hacienda, y la entregó en 3 mil 900 millones de pesos, de los cuales mil 500 millones no sirvieron para nada.